

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 5 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º izquierda.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Bajo.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Seccion oficial.

Ministerio de Fomento.—Orden de 14 de Abril, disponiendo que habiendo dejado de tener el carácter de fuerza armada los peones capataces y camineros de las carreteras del Estado á consecuencia de la orden de 14 de Marzo último, no hay motivo para su concentracion en determinados casos, como habia venido haciéndose por algunas autoridades; pero como á pesar de esto pudiera ocurrir que en lo sucesivo y en circunstancias extraordinarias el Gobierno creyese conveniente adoptar aquella medida, ha tenido á bien disponer, con objeto de no perjudicar á dicho personal cuando esto llegase á suceder, que el plus que se le asigne sea de 50 céntimos de peseta por día, abonándose la cantidad necesaria para completar dicha suma en el caso de tener que satisfacer una parte el ministerio de la Guerra ó el total cuando sea de cuenta exclusivamente del de Fomento, con cargo al capítulo 23, artículo 3.º de su presupuesto de gastos.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Orden, fecha 16 del actual, disponiendo que se inserten en la *Gaceta* los resúmenes de la estadística del registro de la propiedad correspondiente á los años de 1866, 67, 68, 69 y 70.

Correo extranjero.

Roma.—El Papa esta mejor.

Esta mañana se ha levantado algunas horas, ha recibido á varias personas y se ha ocupado de diversos asuntos.

Idem.—Se considera sin fundamento á la noticia dada por varios periódicos italianos, de que ha salido un correo llevando instrucciones á los obispos de Alemania, para el caso del fallecimiento del Papa.

Continúa el alivio de Su Santidad.

Idem.—El Papa se ha levantado esta mañana á las siete y media celebrando misa.

Después ha recibido á dos personajes que le han entregado una fuerte suma para el dinero de San Pedro.

Su Santidad se encuentra muy bien.

El príncipe de Serbia ha nombrado ya ministro bajo la presidencia de Mr. Ristic, á quien encomienda la cartera de Negocios extranjeros. Todos los ministros son de opiniones templadas.

En Dinamarca, los jefes de las oposiciones de la Cámara de los diputados (Rigsdag) al suspenderse las tareas parlamentarias han dirigido un manifiesto á la Nación, protestando contra las tendencias del ministerio.

La queja principal de los descontentos es el que se haya opuesto el voto de la alta Cámara al de la Cámara popular.

Por su parte el Gabinete se muestra tan poco dispuesto á prescindir del apoyo del Landstinh (alta Cámara) que se le cree decidido á mantenerse en el terreno en que se halla si la confianza de la Corona no lo desampara. Los autores del manifiesto, previniéndolo así, se adelantan á declarar que, para no hacer traición á la Constitución, no queda otro recurso que el de apelar al pueblo, combatiendo en las elecciones la coalicion de los intereses reaccionarios.

En las reuniones electorales que en París se están celebrando ha ocurrido un suceso lamentable, y que prueba el respeto á todas las ideas que tienen los demagogos de todos los países. Celebrábase la

reunion en el casino Cadet, y un ciudadano llamado Belocca, que de buena fé habia creído que en aquella asamblea cada elector podia defender libremente sus opiniones, indicó que M. Barodet estaba demasiado cerca de la Commune, y que no le parecia bien. Inmediatamente otro ciudadano sube á la tribuna, coge al elector Belocca por el cuello, y, ayudado de otros dos ó tres partidarios de la *libertad*, le arrojan á puntapiés de la tribuna y le llenan de golpes. El presidente de la reunion nada hizo, ni los secretarios, para evitar ese escándalo. Algunos de los asistentes defendieron á M. Belocca de recibir nuevos golpes. Después de esta escena edificante, y con la espontaneidad y libertad que la misma escena revela, fué proclamada casi por unanimidad la candidatura de M. Barodet.

GERONA 26 DE ABRIL DE 1873.

UN CONSEJO.

La llegada del actual Capitan General de este Principado Sr. Velarde fué recibida con marcadas muestras de simpatía, por todos los amantes de la libertad y del orden, ya que sus primeros actos se encaminaron á destruir de raíz la indisciplina del ejército que habian ocasionado los funestos temores de la Diputacion provincial de Barcelona que con ello proporcionó una gran victoria á los carlistas, y los desaciertos continuados del inútil general Contreras.

Con todo ha transcurrido ya algun tiempo, y era dable ver los resultados del plan de campaña que hubiera concebido para terminar con las facciones, pero lejos de esto, apenas alguna que otra vez sabemos que el General ha emprendido una marcha, y las facciones continúan recorriendo las montañas con el mismo descaño é impunidad que antes. Así es que empieza á cundir la desconfianza entre las personas que desean ver terminada de una vez para siempre la funesta guerra civil.

No pretendemos poner dificultades á nuestras autoridades militares, y lejos de esto, nos permitiremos apuntar algunas ideas para que de ellas se tomen el consejo que se crea mas prudente y mas práctico.

Si nos fijamos por un momento en el terreno que parece servir de morada á los carlistas, observamos que se estiende desde la montaña de Monseny hasta la falda del Pirineo, quedando por lo regular libres las demás comarcas, por que si algunas veces en ellas se presentan es en pequeño número y por cortos momentos, puesto que el país les es completamente contrario considerando no tan solo la disposicion del terreno por lo general menos montañoso, si que tambien el espíritu liberal de los habitantes dispuestos á combatirlos sin tregua ni descanso.

Así pues el país propio para las correrías de los carlistas es relativamente reducido, pero muy apropiado para la guerra de guerrillas, á causa de lo quebrado y montuoso del terreno, en el que apenas se encuentra el mas pequeño llano. Atendiendo pues á estas consi-

deraciones el plan de campaña, que entre todos los hasta hoy seguidos nos ha parecido mas conveniente, ha sido el del General Gaminde, que consistia en establecer, dentro de esta comarca una bien combinada línea de puntos fortificados.

De este modo los carlistas se veian molestados dentro de su misma casa digámoslo así, y de aquí la gran vacilacion que ultimamente se observaba en sus movimientos, por que á cada paso tenían á la vista un fuerte enemigo dispuesto á rechazarles.

Este sistema podria hoy ampliarse, empezando á fortificar las poblaciones apropiadas para serlo, desde la parte norte de la montaña, hasta el Monseny, de cuya manera las facciones no podrian nunca entrar en poblaciones ni siquiera de mediano vecindario, y deberian contentarse con los pequeños pueblos donde como es natural les faltarian todos los medios de subsistencia.

La defensa de las poblaciones, es uno de los puntos en que mas deben fijar su atencion las autoridades superiores. Es preciso que se ponga al frente de ellos un militar entendido y de confianza, para que en caso de ataque acuda á todas las necesidades que se presenten, y para que no tengan lugar ni la menor sospecha de traicion. De este modo puede armarse una milicia compuesta de todos los liberales de la poblacion, destinados unicamente á defenderla, sin obligarles, escepcion hecha de casos muy extraordinario, á verificar ninguna salida, pues para estas operaciones y para servir de nucleo para la defensa, lo mejor es destinar una pequeña columna de tropa.

De este modo y con algunas columnas volantes de 7 á 800 hombres la faccion se veria acosa sin descanso, sin encontrar en parte alguna punto de apoyo y no tendria mas remedio que desaparecer.

Acostumbra á decirse por diversos militares teóricos que este sistema tiene el inconveniente de esponer á las fuerzas liberales el ser batidas en detall, pero no tienen en cuenta que para hacer esto, necesitan las partidas tener libre el terreno, á fin de que haciendo marchas rápidas y desorientando á las columnas, puedan de improviso presentarse delante de un punto fortificado y atacarlo, y con el sistema que defendemos los lugares apropiados para sus marchas serian contados, al contrario de las columnas que pasearian toda la provincia teniendo siempre cercano un lugar seguro para una retirada ó para el descanso.

Un hecho podemos nosotros presentar en comprobacion de esto. Antes de cortarse la barca da la Sella, los carlistas estaban casi todos los días por aquellos alrededores, y ahora solo una vez han podido acercarse á una comarca que parecia destinada á servirles de cuartel general.

Con el sistema que hoy se sigue de abandonar las poblaciones, la guerra será interminable, y las bayonetas serán incapaces de librarnos de tan terrible plaga.

Las autoridades tomarán de nuestro consejo

lo que crean oportuno, pero de todos modos nos atrevemos á recomendarles el estudio de la cuestion que presentamos, seguros como estamos de que si se estableciera, el carlismo, en breve tiempo desapareceria.

NOTICIAS CARLISTAS.

Castilla la Nueva.—En Parla se presentó ayer de madrugada una partida de 30 á 40 hombres, parte de ellos desertores del ejército. Segun manifiesta el alcalde de dicho de dicho punto, parecian sublevados en sentido carlista.

Valencia.—Se han presentado en solicitud de indulto al brigadier Villacampa y á otras autoridades, 40 facciosos de la partida Cucala y ocho de los de Polo y Ferrer; habiéndose hecho seis prisioneros de los dispersos de algunos otros cabecillas.

—El comandante militar de Estella participa que á las diez de la mañana de ayer tuvo noticia que las partidas carlistas que existian en aquel territorio estaban inutilizando el puente de la carretera de Murrieta, llamado de San Felipe y Santiago, mando salir parte de la guarnicion al mando del capitán del regimiento de la Princesa D. José Pala y 20 voluntarios, cuya fuerza desalojó á las avanzadas carlistas de los puntos que ocupaban, pero sin poder evitar la inutilizacion del puente. El jefe de los voluntarios de Cirauqui, D. Joaquin Iriarte, con 30 de estos, batió ayer la partida de cabecilla Latasa, compuesta de 40 hombres, dispersándola completamente y cogiendo algunos pedrechos de guerra: se cree les hizo algunos heridos.

Segun telegrama del gobernador de Castellon, en la mañana del 18 la partida carlista del cabecilla Polo, compuesta de 50 hombres, estuvo en Banasta, llevándose dos soldados, que se hallaban en el hospital de aquella villa.

El diario oficial de hoy se limita á la insercion de estas partes:

Provincias Vascongadas y Navarra.—La faccion Dorregaray, que anteayer estaba en Vera, huyó por la carretera de Irún al ver que se aproximaban las columnas, dirigiéndose al parecer á Navarra por las alturas de Oyarzun.

Galicia.—Una columna de voluntarios de Asturias ha capturado cinco carlistas de la faccion que marchó por Millarchao, y los siete restantes van perseguidos hacia Quintela por la columna de Fonsagrada.

Por lo visto, los magníficos planes de campaña del general Nouvillas, los resultados que producen son los de dejar que Dorregaray vaya y venga por donde tiene por conveniente en el menor obstáculo.

La partida formada cerca de Madrid con desertores de ingenieros y del cuarto regimiento montado de artillería, se dirigia ayer á los montes de Toledo, despues de haber inutilizado la línea férrea, que quedó provisionalmente arreglada. La partida se componia de unos 30 hombres, siendo activamente perseguida por la columna del brigadier Soria Santa Cruz y por el batallon de Africa que salió de Leganés.

La referida faccion de la cual ya se habia presentado un ingeniero al alcalde de Nambroca, estaba ayer tarde cercada por las tropas que le persiguen, habiendo caído prisionero el cabecilla. Pero es el caso que en la misma provincia de Toledo y hacia Villaseca, há aparecido otra nueva partida de treinta hombres á caballo.

Una carta de Tolosa da cuenta de que hallándose una avanzadilla de cinco ó seis voluntarios cerca del puente fueron sorprendidos por el cura Santa Cruz, quien apoderándose de dos de ellos los hizo fusilar en el acto. Este hecho habia causado gran indignacion en Tolosa. ¡Que largo y horrible catálogo el de los asesinatos del cura Santa Cruz!

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

La Lucha.

Sr. D. Joaquin Ruiz y Blanch.

Castelló 24 Abril de 1873.

Muy señor mio: sobre las tres de la tarde ha llegado á Figueras la columna de voluntarios, caídos de pies á la cabeza, á causa de la continua lluvia que

no ha cesado en todo el dia. Venian de Bascara, despues de habérseles escapado los carlistas que creian tener acorralados, los cuales han pernoctado en Camallera la noche pasada. La faccion ha tomado paso por la parte de Siñana, encaminándose á la alta montaña.

Me han asegurado que el ciudadano alcalde federal, efectivamente instruye diligencias criminales á los que tuvimos la osadia de pedirle las armas que escondió, para guardar la poblacion en los momentos de peligro, acusándonos de perturbadores del orden público, ¡miserable! Ayer fué á Figueras, alarmando á los liberales de allí con la alarma de que los sagastinos de la presente querian armarle un conflicto.

De V. su afmo. S. S. Q. S. M. B.

El Corresponsal.

GACETILLA GENERAL.

La indisciplina de la columna de tropa que llegó á Figueras y de la que daba cuenta la correspondencia que ayer publicamos de esta villa ha tomado alarmantes proporciones á juzgar por lo que se nos participa particularmente.

Dióse anteayer la orden de salida, y lo verificó por la mañana la tropa, pero despues de un cuarto de hora de marcha, al llegar al rio Manol, se negó obstinadamente á proseguir si no le acompañaba una fuerte partida de voluntarios, á cuya exigencia hubo de accederse.

Los carabineros todavia hicieron puesto que se negaron á salir, mientras no se les dieran paisanos por Jefes.

Nosotros, que venimos pidiendo un dia y otro dia que se acabe de una vez para siempre con la indisciplina del ejército, nos atreveremos á llamar la atencion de la primera autoridad militar de la provincia, el brigadier Martinez Campos, para que despliegue de nuevo la energía de que ha dado ya varias pruebas, para castigar fuertemente á los autores de la insubordinacion de la columna de Figueras, y que si es preciso emplee la fuerza para hacer volver á la obediencia de sus jefes y de la ordenanza.

—Los voluntarios de la república de esta ciudad están muy quejosos de su comandante, porque en la salida que hicieron, dejó el mando de la fuerza á un capitán de caballería.

—Hemos recibido el número 354 de *La España Musical* que contiene el siguiente

Sumario.—I. Igualdad ante la Ley, por Otoniel.—II. Dionisia Fité de Goula, por Clemente Cuspiñera.—III. Suetos.—IV. Asociacion de pianistas compositores. Barcelona. Comision de censura.—V. Folletín.—VI. Noticias nacionales.—VII. Noticias extranjeras.—VIII. Anuncios.

—El *Ampurdanés* ha publicado una reseña de los sucesos ocurridos con motivo del levantamiento de los somatenes del Ampurdán, de la que extractamos las siguientes noticias:

«Al acercarse nuestra columna á Terradas, el jefe de la guerrilla tuvo noticia de que la faccion habia de estar muy cerca, y habiendo encontrado un paisano, amigo suyo, le pidió le siguiese á la poblacion, para indicarle los sitios mas apropiados para tomar posiciones, é impedir la salida de emisarios. Por consejo del mismo paisano, una pareja de las desplegadas en guerrilla que batia el terreno á bastante distancia, fué destinada para ocupar un montecillo que dominaba el camino de San Lorenzo, mientras el resto penetraba en la poblacion.

Fué tan oportuna, tanto la rapidez de la marcha desde Vilanant pues el jefe de la guerrilla no consintió que su gente tomase un bocado en el manso Riera, apesar de las reiteradas instancias de sus dueños, como la ocupacion instantánea de los puntos exteriores de la poblacion, que apesar de que la guerrilla no constaba mas que de seis á ocho parejas, no bien estaban ocupados los últimos puestos, y la columna que seguia á unos ciento cincuenta pasos de distancia, apoyaba su cabeza á las primeras casas, cuando ya las parejas apostadas en el camino de San Lorenzo habian roto el fuego.

Con cinco minutos de retraso, ambas fuerzas que venian en direccion opuesta, y que no podian verse por lo accidentado del terreno, se hubieran encontrado de frente en medio de la poblacion.

La columna, pues, entró á escape en el pueblo instigada por los disparos que se oian, y con la misma celeridad, tomó posicion en las boca-calles, azoteas y ventanas que dominaban las afueras, improvisando algunas barricadas.

No tardaron los carlistas en coronar las alturas, guarecidas por las paredes, rocas y árboles de que abundan aquellos contornos, rompiendo un nutrido

fuego, sobre todos los puntos donde asomaban nuestros voluntarios.

Normalizada la defensa, el principal cuidado de los gefes debió consistir en moderar el ardor de nuestros paisanos que no podian resolverse á permanecer con el arma al brazo mientras los enemigos disparaban sobre ellos, pero como la distancia que nos separaban y el estar abrigados los carlistas, hacia el gasto de municiones, poco menos que inútil, de aquí los frecuentes toques de alto el fuego, dados por los cornetas, y el continuo ir y venir de las autoridades y oficiales de las compañías, encargando á todos los puestos la mayor circunspeccion en hacer disparos, para economizar las municiones, pues era posible un ardid de los carlistas provocándonos en quemar cartuchos, para poder despues tentar un ataque decisivo.

Aunque se tenia la seguridad de que la columna debia acudir en nuestro auxilio atraida por el tiro-teo, y como apesar de una hora que este continuaba sin tener noticia ni ver ninguna demostracion de la referida columna, se pensó, en expedir un propio á esta villa, con la noticia de estar en fuego con los carlistas, para obtener una demostracion en caso que por cualquier motivo la columna no hubiese podido acudir, y se nos hubiesen agotado las municiones.

Créese que el eviado exajeró nuestra situacion de todos modos la demostracion del pueblo de Figueras, nos enaltece y anima, pues dió una patente prueba de lo que se haria en un caso de verdadero peligro.

—Del mismo periódico tomamos lo siguiente: Sábese de cierto que los carlistas en Terradas tuvieron cinco heridos, entre ellos el jefe. Afírmase, asimismo, que han tenido cuatro muertos.

—En Boadella se ha presentado un carlista joven de unos diez y seis años, y la columna ha recogido cinco presentados mas.

—Al toque de somaten de ayer acudió asimismo tan crecido número de gente, que la autoridad se veia en apuro para contestar á las repetidas demandas de armas. Cincuenta que vinieron del Castillo fueron distribuidas en un santiamén, organizándose con ellas una pequeña partida que al mando del señor Alcalá fué á ponerse sobre el rastro de los carlistas, en busca de rezagados.

—Dice *La Independencia*:

«Ayer en la fábrica que tiene el famosísimo señor Puig y Llagostera en las carcanías de Esparraguera se presentó un jefe de orden público con el alcalde popular de aquella villa provistos de un auto del juez de primera instancia del distrito. Sin embargo de haber tardado mas de media hora en franquear las puertas á la autoridad, cuyo tiempo se comprende que aprovecharian, se encontraron treintun quintales de municiones para diferentes sistemas de armas, una ametralladora, diez y ocho armas entre carabinas y fusiles, gran número de granadas de mano, una buena provision de cartucheras, cananas y demás efectos de equipo y muchos cuchillos y puñales.

En varios paquetes de municiones, se leia «Para la 1.^a compañía», «Para la 2.^a» y en otros «Para los gastadores». Lo que indica claramente el objeto á que se destinaban.

Con tal motivo fué detenido el señor Puig y Llagostera y cinco individuos mas, que por lo visto eran de los que constituian su escolta.

—Personas venidas de la montaña nos participaron que anteayer se oyo por la parte de Mieras, un nutrido fuego de fusilería y artillería, que duró mucho tiempo, si bien no se saben los resultados.

—En Tordera hubo anteayer un fuerte tiro-teo entre las tropas que guarnecen aquella poblacion y una partida de 300 facciosos que se presentaron para atacarles.

En los centros oficiales no se tenían detalles de este encuentro.

—El Sr. Administrador principal de Correos de esta provincia, nos participó ayer que era inútil remitir á la Administracion los paquetes de *La Lucha*, puesto que habiendo Savalls pasado una orden á los conductores de correos, diciéndoles que será inmediatamente fusilado aquel á quien se encuentre un periódico sea de la clase y color político que fuere, dichos conductores se habian negado á conducir periódico alguno.

Nosotros nos atrevemos á preguntar al Sr. Administrador, cual es la autoridad que se obedece aqui, si es la del Gobierno, ó la de Savalls, pues no parece sino que este ha de ser el arbitro de nuestros destinos. Al peaton que se niega á conducir los periódicos se le deja cesante y se nombra á otro que sepa cumplir con su obligacion.

Protestamos pues contra la determinacion del señor Administrador de Correos que no obliga á los carteros peatonés á cumplir con sus deberes.

—Entre las mujeres dedicadas en los Estados-

Unidos á trabajos varoniles se cuentan 24 dentistas, cinco ejerciendo la profesion de abogado, 525 que profesan la medicina y cirujía, un piloto, seis trabajando en la fabricacion del guano, cuatro en las oficinas del gas, 33 en las fabricas de armas, siete en la de pólvora y 16 en los trabajos de mar.

—Estamos indudablemente acometidos por la manía de las exposiciones. Se piensa en una de niños como la que ha tenido lugar en América. La nueva exposicion se verificará en París en 1875. Con este motivo preguntaban á un joven recién casado si expondría algun niño, y él contestó: Hablaré de eso con mi mujer.

—La reina Cristina acaba de vender su magnífico hotel de los Campos Eliseos de París por el precio de dos millones. M. Alberti, socio de la casa Oppenheim ha sido el comprador. La reina ha tomado en Passy una casa de la pertenencia de Mr. Bar, director de la oficina *Veritas*.

—Ayer no llegaron á esta capital los correos del interior por que así lo dispuso segun se dice el cabecilla Savalls, ignorando á estas horas si el correo salido por la mañana en direccion á Barcelona llegaría á Arenys de Mar ó quedaría en poder de los facciosos. Se ve que estamos hoy como hace meses venimos estando, apesar de la venida del general Velarde, de los esfuerzos del incansable Cabrinety, de la patriótica actividad de nuestro comandante general y de los buenos deseos de los federales de todas procedencias y matices.

Esto prueba lo que venimos diciendo hace tiempo; si el gobierno no adopta otras nuevas medidas y la guerra no se hace con otros procedimientos tememos continuar viviendo á expensas de los partidarios del absolutismo.

—Los dos individuos que por sospechosos fueron presos por los voluntarios movilizados como oportunamente dijimos, han resultado ser dos liberales de la provincia de Castellon de la Plana. Así se nos asegura por una persona muy respetable y no será extraño que á estas horas hayan sido puestos en libertad en vista de su probada inocencia.

—Hemos vuelto al mes de Enero á juzgar por lo desapacible de la temperatura y el frio que hace dos dias se deja sentir, pues de catorce y quince grados centígrados que estos dias señalaba el termómetro, descendió ayer á siete grados sobre cero ó sea á la temperatura ordinaria de la estacion de los frios.

Merced á esta brusca variacion son varias las enfermedades que han alterado la salud pública, por lo cual aconsejamos á nuestros lectores no abandonen la ropa de invierno y cumpla este año con el conocido proverbio *hasta cuarenta de mayo note quites el sayo*.

—Además de los candidatos que para las próximas elecciones dijimos se presentaban en varios distritos de esta provincia debemos añadir hoy dos mas los cuales segun toda probabilidad lucharán en el de Puigcerdá. Estos candidatos son el conocido republicano y diputado provincial Sr. Pelegrí y conocido policoloro Sr. Roqué fiscal del Juzgado de este partido, quien despues de haberse declarado últimamente republicano-democrático-federal se presenta hoy como republicano unitario frente del federal Sr. Pelegrí.

Como esta noticia tiene su origen en la misma fraccion de los cuatro y el cabo la damos como auténtica y en tal concepto auguramos para el señor Roqué una completa derrota no solo por el carácter especial y especiales circunstancias del cuerpo electoral de dicho distrito, sino porque entre el señor Pelegrí republicano-consecuente y entre el Sr. Roqué ex-radical y ex-todo, la eleccion no es dudosa. Y sino tiempo al tiempo.

—Sr. Alcalde las calles de esta ciudad están llenas de barro, de fango y de lodo y bueno fué que investigara V. S. en donde se encuentra la ciudadana policia urbana, á fin de que persuadida esta señora del mal estado de las pobres calles les aplique á instancias de V. S. algun democrático remedio y nos libere de todos de morir enfangados en estos dichosos tiempos que tan preciosa es la vida.

—Para que vean nuestros lectores cómo se come en los Estados- Unidos, damos á continuación la lista de los platos servidos en el banquete que se dió en New York en celebracion del 43 Congreso. El banquete fué para 3.500 personas, y se sirvieron los platos siguientes; 10.000 ostras frescas, 10.000 peces fritos, 8.000 ostras en vinagre, 75 pavos asados que pesan 12 libras cada uno, 150 capones trufados 200 docenas de chuletas, 100 pasteles de caza que pesaban 500 libras, 300 lenguas de vaca, 1.000 pollos en salsa fina 25 cabezas de jabali adornadas, 8.000 emparedados, 30 salmones con manteca de Montpellier, 2.000 libras de langostas en ensalada, 6.000 huevos para la ensalada, 10.500 panes, 1.700 litros de helado, y eso que hacia un frio glacial, 400 libras de bombones, 300 jarros de ponche con vino,

300 jarros de café, 200 de té, etc., etc., etc.

Confesemos que los comensales de New-York se parecen bastante á muchos españoles.

Anuncios oficiales.

ALCALDIA POPULAR DE LA INMORTAL GERONA

AVISO.

El dia 4 del próximo mes de Mayo, se sacará á pública subasta por término de tres años y con sujecion al pliego de condiciones que obra en la secretaría municipal, el arriendo de los molinos harineros propios de la ciudad.

La subasta será á pliego cerrado, y en ella no se admitirá proposicion alguna que no cubra la cantidad de 22.500 pesetas por cada año.

Gerona 24 de Abril de 1873.—El Alcalde popular, Narciso Farró.

EFEMÉRIDES.

26 abril 1330. El rey dispone que ningun cristiano de Gerona pueda ser preso por deudas contraidas con judíos.

NOTICIAS DE CUBA.

El Cronista de Nueva York llegado ayer, publica los siguientes importantes telegramas de la Habana:

•Habana, Marzo 26.—Parece que Bidwell fué reducido á prision á solicitud del Gobierno inglés, comunicada al capitan general de Cuba por los ministros de España en Lóndres y Washington, suponiéndole súbdito de la gran Bretaña.

Ahora resulta que Bidwell es americano, nacido en Indiana, y su arresto no está justificado por ningun tratado de extradicion entre España, Inglaterra ó los Estados- Unidos.

Distinguidos abogados de esta ciudad han asegurado en conversacion que tal procedimiento es ilegal y sin más precedente que el caso de Argüelles en 1864. Dicen tambien que ha habido violacion de las leyes españolas, del tratado con los Estados Unidos, y de la ley de 1870 sobre garantías á los extranjeros, añadiendo que es preferible dejar escapar á un delincuente, que establecer un precedente como el que resulta del procedimiento en cuestion.

El viceconsul inglés logró obtener de la señora Bidwell, por compulsion, la suma de cinco mil pesos, en bonos del cinco, veinte de los Estados Unidos; pero habiéndose acudido al capitan general, éste dispuso que la suma fuese depositada.

En un encuentro que tuvieron hace poco las tropas españolas con la gente de Agramonte, más allá de la trocha vieja, este último cogió sesenta prisioneros, de los cuales fusiló cincuenta y nueve, dejando uno, que envió á los cuarteles españoles para que dijese á estos que, monárquicos ó republicanos, siempre obraban con inhumanidad para con los insurrectos, y en consecuencia, los insurgentes usarán de represalias y no darán cuartel. (Este despacho es de origen cubano.—Nota de *El Cronista*.)

Agramonte habia devuelto últimamente para Puerto-Príncipe al coronel Pareurull y otros prisioneros. Sin embargo, Rubalcaba, fué fusilado en aquella ciudad. Otra version de este mismo asunto supone que el envío de Pareurull y los demás oficiales fué en canje por el jefe insurrecto Emilio Luaces, que fué capturado por las tropas españolas, aunque no se ha dado publicidad al hecho.

Se da crédito aquí á la noticia de que Agramonte ha cruzado la trocha, en virtud de haberse enviado refuerzos á Cinco Villas.

Cayo Hueso, Marzo 30 (especial del *Herald*).—Por las noticias subterráneas que reciben los cubanos aquí, me he impuesto de una derrota que acaban de sufrir los españoles en Cuba. Menseville, punto importante de la costa oriental, ha caido en poder de las fuerzas cubanas.

Nada se sabe de O'Kelly, y los cubanos están muy inquietos con tal motivo. (Este despacho se recomienda por sí solo.—Nota de *El Cronista*.)

Habana, Marzo 27.—*La Voz de Cuba*, ocupándose de la ley sobre abolicion en Puerto-Rico, condena la cláusula que dispone el pago de la indemnizacion por cuenta de la renta de aquella isla. El Te-

soro público no puede compensar lo que el país debe perder en un sentido político. Cree tambien que es muy largo el plazo de tres años para que los esclavos permanezcan bajo la autoridad de sus amos. Si la cuestion de emancipacion se hubiese dejado al pueblo de Cuba, se habria podido llegar á una solucion que, protegiendo eficazmente sus intereses, habria podido al mismo tiempo evitar medidas que Asambleas menos prudentes y mas apasionadas adoptarían, tal vez en lo futuro. *La Voz* concluye recomendando á los conservadores de aquí que abandonen su politica de oposicion, antes que sea demasiado tarde.

La Constancia dice que la ley debe aceptarse como lo mejor que se podia esperar en virtud de las circunstancias.

El Diario da gracias al señor Figueras por la introduccion de la cláusula sobre los tres años, pero no tiene ni una palabra mas que añadir sobre la ley.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stos. Cleto y Marcelino papas mrs.

SANTO DE MAÑANA. La Divina Pastora, y San Pedro Armengol mr.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de las Capuchinas.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Funcion catalana para hoy sábado 26 de Abril de 1873.

(7.ª DE ABONO.)

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª El drama en 3 actos, titulado:

TAL FARÁS TAL TROBARÁS.

Dirigido por el primer actor y director D. Emilio Arolas.

- 3.ª La comedia en 2 actos, nominada:

LA MALVASÍA DE SITGES.

Precios de costumbre. A las 8 en punto.

Nota. Continúan los ensayos del drama trágico, *Otelo*.

ULTIMA HORA.

Por una persona llegada de Barcelona, que pudo llevar en el bolsillo el periódico *La Independencia*, pudimos saber las noticias de Madrid, que dicho periódico daba en su última hora, tanto por medio de partes telegráficas como por una comunicacion del Gobernador Civil de la provincia de Barcelona.

De todas las aludidas noticias podemos deducir que la Comision permanente, habia resuelto convocar á la Asamblea Nacional en vista de la situacion anormal del país. El Gobierno declaró entonces disuelta dicha Comision, por lo cual se reunieron 12 batallones de milicia nacional de Madrid en la plaza de toros para proteger los acuerdos de la Asamblea. Reunióse la guarnicion de la ex-Córtz y junto con los batallones republicanos de la milicia se dirigieron á atacar á los reunidos en la plaza de toros, quienes depusieron las armas siendo inmediatamente desarmados y disueltos.

En Alcalá se sublevó un regimiento en favor de la Asamblea, pero en vista de los sucesos de Madrid abandonaron la poblacion.

A consecuencia de estos sucesos han sido reducidos á prision varios generales.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del *Carbon de Belloc* para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el *Carbon de Belloc* es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambian es, en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El *Carbon de Belloc* se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

- GASTRALGIAS
- DISPEPSIAS
- PIROSIS
- AGRURAS
- DIGESTIONES DIFICILES
- ESTREÑIMIENTOS
- DOLORES DE VIENTRE—COLICOS
- DIARREA
- DISENTERIA
- COLERINA

MANERA DE EMPLEARLE.—El *Carbon de Belloc* se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. FRÈRE, 19, rue Jacob.

En Sevilla, farmacia de la viuda de Espinosa.

NOMENCLATOR

DE LA

PROVINCIA DE GERONA.

Comprende los distritos municipales y sus agregados por diccionario, los mismos clasificados por partidos judiciales á que pertenecen, su division para las elecciones de Diputados á Cortes y Provinciales, y el estado de los Concejales que á cada pueblo corresponden con expresion del número de recidentes, y el de Compromisarios que dehen nombrar en la eleccion de Diputados á Cortes con arreglo á las leyes vigentes;

LA GUERRA CIVIL.

PARALELO.

(Continuacion)

Sin embargo; cuando los hombres se hallan dominados por el furor de las pasiones, nada respetan, nada les contiene instigados por la venganza, mas si llega el momento en que un partido puede llamarse vencedor, y quiere subir al carro del triunfo para ostentar su victoria, entonces retrocede horrorizado, porque en rededor suyo solo ve lágrimas, cenizas y desconsuelo, mira por todas partes, y descubre los campos regados con la sangre de sus hermanos, reducidas á la nada por el incendio poblaciones enteras de su propia patria, victimas inocentes sacrificadas al fanatismo de los partidos políticos, por todas partes divagando numerosas familias sin padres, madres ni parientes que les consuelen puestas y sumidas en la orfandad, destruidas millares de fortunas legitimamente adquiridas, la industria y el comercio paralizados, acompañados de bancarrotas todos los dias, las artes muertas y la agricultura, porque todo el trabajo que han empleado en cultivar las tierras, en un dia de sangrienta lucha, queda talada por los combatientes, y por último muchos del mismo partido triunfante, sumidos á la miseria.

LIQOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.
Mr. Guyot, despues de infinitos y lundables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insportables haciendo le al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequen cantidad de principios activos. El *Alquitran de Guyot* (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes. El *Alquitran de Guyot* se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA:—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

BRONQUITIS
CATARRO DE LA VILGIA
RESFRÍADO
COQUELUCHE Ó TOS CONVULSIVA
TOS TENAZ
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
AFECIONES DE LA PIEL
PIAZONES
ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA
EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada).
FLUJOS CRONICOS Ó RECIENTES
CATARRO DE LA VILGIA

El *ALQUITRAN DE GUYOT* (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia. Depósito en Paris, en casa de L. FRÈRE, 19, Rue Jacob. En Sevilla, Farmacia de la Viuda de Espinosa.

Rasta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran. El *Alquitran de Guyot* reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfrío, bronquitis, tos, catarro, etc.

D. ENRIQUE GRAHIT Y PAPELL

oficial auxiliar de la clase de primeros de la Excm. Diputacion provincial.

Se halla de venta al infimo precio de 3 reales ejemplar; en casa D. Pedro Grabit é hijo, Zapatería vieja, 3, bajos; en la Imprenta de este periódico; y remitiendo al autor dicho importe en sellos de correos, ó libranzas de facil cobro.

GRAN BARATURA.

ARMAS.

En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería núm. 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustin, Gerona.

ESCOPETAS.

- Sistema fouché. 2 tiros de 300 rs. á 4000.
- Id. id. 4 tiro de 200 rs. á 400.
- Piston. 2 tiros de 240 rs. á 600.
- Id. 4 tiro de 100 rs. á 200.

REWOLVERS.

- De 6 tiros con puñal. de 400 rs. á 160.
- De 6 tiros. de 50 rs. á 160.
- Pistolas arzon, 2 tiros, el par. 200 rs.

Contemplado mas tarde este cuadro desolador, es entonces cuando el hombre abomina la guerra, y se enciende en su corazon un ardiente deseo de paz. En la guerra de los siete años se hicieron sufrir crueles tratamientos á sugetos respetables, ya fuese por sospechosos, ya por el bárbaro sistema de represalias, que esto mas ó menos tarde ha de llegar tambien, porque es resultado que va siempre unido á esta clase de guerra de estermio, pues que al principio se insulta, mas tarde se preude y se confina, y por último se quita la vida á personas, algunas veces indiferentes á la lucha, y por otras causas infundadas y mal entendidas, quedan muchos pueblos asolados.

Lo cierto es que por desgracia de España estamos en plena lucha fratricida, y en apoyo de lo dicho espondremos brevemente algunos de los episodios acaecidos en dicha guerra civil, comparándolos con los que hemos presenciado en la actual, para que se vean los horrores que nos aguardan, pues que ya se han empezado á cometer crímenes como en aquella época.

Hemos visto fusilar al desgraciado alcaide de San Martin-Vell, el capitán de voluntarios que fué de las Planas, y otros y otros, por el solo delito de ser liberales.

En aquella época, en el Burgo de Osma, estaba de alcalde un jóven conocido por ideas liberales, el cual fué sorprendido un dia en su propia casa por unos

- Id. id. 1 tiro, id. 400 rs.
- Cachorrillos, 2 tiros. 40 rs.
- Id. 4 tiro. 14 rs.

En el mismo establecimiento se construyen toda clase de armas y se hacen recomposiciones á precios sumamente cómodos.

Cordones encarnados y negros para revolvers á 8 rs. uno.

Reclamos para Codornices á 3 y 4 rs. uno. 28

LENGUA FRANCESA.

Se dan lecciones en el Colegio de S. Luis.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Extranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

cuantos carlistas, quienes antes de fusilarlo cometieron la barbara iniquidad de sacarle los ojos y arrancarle las uñas.

Ahora en el Maestrazgo hemos visto tratar inhumanamente á un vecino de Castellfort por el crimen de ser partidario de la libertad, en Cataluña se han repetido los atropellos de esta clase en varias partes.

Entonces un tal Cortés, que mandaba unos cuantos facciosos, se fué con ocho de los suyos á un pueblo llamado Badules, y solo por instinto de hacer mal, y porque se le dijo que su marido era liberal, pegaron fuego en casa de la viuda mientras estaba llorando ella y sus hijos, la muerte de su marido. La infeliz mujer lloraba y se desesperaba á la vista de aquel espectáculo que la reducía á la mendicidad, y los carlistas le contestaban burlándose de ella con mucha algazara: *esta es la ocasion de que grites viva la libertad*: la insultaron atrocemente, y por último le robaron todo el dinero que le habia quedado, despues que habia pagado los gastos de la enfermedad de su esposo, de su entierro y demás, quedando sumida á la mayor miseria; no hay duda que el rumor carlista llega hasta mas allá de la tumba.

(Se continuará.)